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宜兴宜南山区旅游资
源密集，是一座城市的生态
富矿。长期以来，区域内的
旅游集约化程度不高。随
着宜兴阳羡生态旅游度假
区管理机构的进一步明确，
国家级宜兴阳羡生态旅游
度假区迎来发展机遇。

“黄泥萝卜，揩一段，吃
一段。”这是宜兴乡间俗
语，在某种程度上，宜兴宜
南山区风景旅游资源的经
营管理，也存在这样一种
情形。据记者了解，宜兴
阳羡生态旅游度假区于

2014年经江苏省人民政府
批复同意，设立江苏省宜
兴阳羡生态旅游度假区。
在此之前，宜南山区一度
被列为太湖风景名胜区阳
羡景区。2018 年年初，国
家旅游局官网公告了新一
批 9家国家级旅游度假区
名单，江苏省无锡市宜兴阳
羡生态旅游度假区榜上有
名。当年，国家级宜兴阳羡
生态旅游度假区在南京举
行旅游推介活动。不过，当
时的国家级宜兴阳羡生态
旅游度假区的范围并未得

到具体明确。今年，宜兴阳
羡生态旅游度假区管理办
公室筹备组成立，至此，国
家级宜兴阳羡生态旅游度
假区管理机构及管理范围
才得到进一步确认。

在当天举行的2020年
湖 镇民宿研修班结业式
上，宜兴阳羡生态旅游度假
区管理办公室主任张敏透
露，眼下正在做新一轮的宜
南山区旅游发展规划，宜南
山区独特的自然生态禀赋
将熠熠生辉。

（晚报记者 何小兵）

宜南山区首次组织民宿业主研修宜南山区首次组织民宿业主研修
国家级宜兴阳羡生态旅游度假区迎来发展机遇国家级宜兴阳羡生态旅游度假区迎来发展机遇

宜兴竹海深处的花间
酒店民宿主人沈健戴着一
副眼镜，斯斯文文。7月 9
日下午，沈健与其他26名学
员出席了在阳羡溪山雅达
书院举行的2020年湖 镇
民宿研修班结业式，并获得
结业证书。民宿上川一舍
总经理唐翊轶作为学员代
表发言时说：“与其说是做
民宿，不如说自己在做一个
朋友圈的平台更确切一
些。因为我的民宿在线上、
线下都实现了商品经营。”

为期三天的这个民宿
研修班，组织安排学员赴杭
州的茶香丽舍、十里芳菲、
故山龙坞等民宿参观学习，
每天交流学习心得。培训
期间，蒋建宁、罗旭华、徐立
新等专家教授就当前民宿
发展的痛点、难点、热点问
题解析，以及湖 民宿的现
状与未来、雅达与民宿经营
者共话未来等主题，给学员
作了专题辅导。

这个民宿研修班由雅
达书院和湖 镇人民政府
共同举办，学员悉数为湖
镇民宿业主。据悉，这是国
家级宜兴阳羡生态旅游度
假区的首个民宿研修班，未
来会有后续升级版的培训，
政府和各市场主体共同努
力，才能使国家级阳羡生态
旅游度假区提上新的水平。

雅达书院是雅达阳羡

溪山的组成部分，雅达阳羡
溪山即宜兴雅达健康生态
产业园，先后被列为 2018
年江苏省重大项目、2019年
江苏省重点旅游项目。项
目总规划用地约6180亩，
总建筑面积55万平方米，预
计总投资80亿元。项目以
休闲、养生、养老为主题，定
位为面向华东、辐射全国的
康养主题复合型泛文旅项
目及宜兴阳羡生态旅游度
假区的游客集散中心。目
前，这个维系国家级阳羡生
态旅游度假区长远发展的
游客集散中心正在实施过
程中。

记者注意到，参与此次
湖 镇民宿研修班的多为年
轻人，普遍具有大学学历，
体现“后浪”的面貌。

在民宿研讨会上，做了
8年民宿的施冯佳，是洑西
村龙山涧心味原色民宿主
人，她现场发问：“我们民宿
在用工、消费价格等方面有
个民宿协会，是否可以向雅
达阳羡溪山游客集散中心
借力？”

雅达国际董事长、曾经
担任过中青旅控股股份有
限公司总裁、首席执行官的
蒋建宁即兴回答：“现代都
市旅游的需求，不是某一家
民宿就能满足市场的。要
想破题，就是要细分市场，
差异化定位，最终还是要走
联合的道路。能否做到淡
季不淡，能否迎来回头客，
都是评判民宿经营得失的
条件。雅达作为市场主体，
如何带动湖 镇旅游，带动
宜南山区旅游，是一篇大文
章。国家级阳羡生态旅游
度假区的游客集散中心目
前在雅达阳羡溪山小镇中
心建设中，有望成为湖 乃
至宜南山区的游客集散中
心。这个游客集散中心将

通过整体运营，推介区域内
的风景区、民宿等旅游资
源。旅游是有聚合效应的，
将来游客可以在雅达小镇
中心获得精心、精致的夜生
活安排，会开通区间免费巴
士，让游客有分流的可能，
一定能够惠及民宿业。”

“我们多次发现村民或
者游客被狗追，希望政府重
视。”竹海山村的花晑民宿
总经理林逸在民宿研讨会
上，表达了对民宿经营环境
的隐忧。作为国家级宜兴
阳羡生态旅游度假区管理
机构负责人，湖 镇党委书
记、张渚镇党委书记张敏对
此回答道：“过去，‘鸡犬之
声相闻’是非常和谐的乡村
风俗，现在不是了。有的宠
物犬体型大，搞旅游必须解
决这个问题。社会治理，移
风易俗，任重道远。”

玉龙潭古镇上的沐风
拾年民宿总经理谈雪梅、蕴
秀山庄总经理李婵、蒿山村
的上元别院总经理钱红芬
等民宿主人相继交流了民
宿经营的成功之处和难
处。蒋建宁在民宿研讨会
上表示，雅达阳羡溪山提供
适老化的康居产品，打造景

区化的环境，是复合型的。
从目前的客户群体来看，客
户有资源、有消费能力，愿
意将生活安排在美丽的宜
兴阳羡溪山。雅达书院将
组织多个俱乐部，给居住人
群服务，与民宿或者地方政
府结合起来搞活动，让居住
在阳羡溪山的人感受到宜
兴山村的烟火气息，让都市
人感受到宜兴乡村文明进
步的足音。

“竹海新村的脏乱差是
规划初期留下的症结，将加
大环境和生产生活秩序的
整治、改善；龙山涧停车难
的问题，会科学设置停车
场，优化旅游秩序，使龙山
涧的每一滴水都成为旅游
经济的利好因素。”针对民
宿主人的意见和建议，张敏
表态。

民宿研讨会上，蒋建宁
给民宿主人支了一招：“当
前民宿业态同质化，如何提
高每个顾客的客单量，关系
到经营效益。可以让客人
填个表，了解顾客还有哪些
需求没有达到满足，真正让
民宿成为整个旅游产业链
的有机组成部分。”

“后浪”的问题挺有前瞻性

阳羡生态游如何抓住机遇


